

## Workshop 8 \

# Philosophische Berufsorientierung – Philosophieren statt Orientierung

Petra Reuß, Akademie für Philosophische Bildung und WerteDialog

Das Ende der Schulzeit stellt junge Menschen vor eine große Herausforderung: Sie müssen sich für eine Berufsausbildung oder ein Studium entscheiden. Doch viele Schüler\*innen fühlen sich nicht genug darauf vorbereitet, zu wissen wie sie ihr berufliches Leben gestalten wollen.

Die Philosophische Berufsorientierung der Akademie für Philosophische Bildung und WerteDialog gfi gGmbH ergänzt die klassischen Berufsorientierungsmaßnahmen um eine entscheidende Perspektive: Sie fördert die identitätsstiftende Selbstreflexion junger Menschen, ermöglicht einen intensiven Meinungs- und Erfahrungsaustausch mit Gleichaltrigen, regt zum Hinterfragen von Konventionen und Rollenmustern an und trägt mit einer starken Sinn- und Werteorientierung dazu bei, dass Jugendliche eigene, tragfähige Entscheidungsmaßstäbe entwickeln können zu Fragen wie

„Was ist mir im Leben wirklich wichtig? Was hat mein zukünftiger Beruf damit zu tun?“  
„Wie treffe ich eine gute Entscheidung?“  
„Welche Werte und Bedürfnisse stehen hinter meinen Zielen und Entscheidungen?“

Die Ergebnisoffenheit des Philosophierens eröffnet den Raum für Selbstwahrnehmung und die Entwicklung eigener Standpunkte und individueller Erkenntnisse. Die Jugendlichen bekommen Zeit und Werkzeuge an die Hand, um ihren eigenen Fragen und Gedanken auf den Grund zu gehen und selbst über ihren nächsten Schritt zu entscheiden. Der philosophische Ansatz fördert zugleich soziale und demokratische Kompetenzen.

Im Workshop erhalten Sie zunächst einen kurzen Einblick in die Arbeitsbereiche der Akademie, im Besonderen in den Bereich „Philosophische Berufsorientierung“. Im Anschluss führen wir einen Teil eines Schülerworkshops (Realschule) durch, bei dem Sie als Teilnehmer\*in einer philosophischen Runde die Methode des Philosophierens kennenlernen. Zum Abschluss ist noch Zeit für die Beantwortung Ihrer Fragen. Ich freue mich auf Sie!

### Die Referentin

Mein Name ist Petra Reuß. Seit 2015 arbeite ich mit großer Freude bei der Akademie für Philosophische Bildung und WerteDialog gfi gGmbH. Einen großen Teil meiner Arbeit nimmt die Projektleitung für die Philosophische Berufsorientierung an Realschulen in München Stadt und Landkreis ein. Hierbei organisiere ich die Schüler\*innenworkshops, die wir in den 9. Klassen der Realschulen anbieten und bin auch als Referentin an den Realschulen tätig.



Vor meiner Tätigkeit bei der Akademie habe ich als Anwältin gearbeitet, später im Immobilienbereich. 2010 hatte ich aus privatem Interesse die Zusatzausbildung der Akademie „Philosophische Gesprächsführung mit Kindern und Jugendlichen“ besucht und war so auf die Arbeit der Akademie aufmerksam geworden. Auf die Frage aus unseren Schülerworkshops „Wann ist eine Arbeit für dich sinnvoll?“ kann ich für mich antworten: Wenn sie so ist wie bei der Akademie. 😊